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Республика Коми. 
Народ отстоял свою 
больницу

Жители поселка Войвож 
требовали не закрывать те-
рапевтическое и педиатри-
ческое отделения. Из-за оп-
тимизации медучреждений 
прием пациентов должен был 
вести фельдшер скорой помо-
щи, а стационар работал бы 
только днем. Некоторых док-
торов отправляли в районный 
центр Сосногорск за 130 км от 
поселка. Автобусы из поселка 
до Сосногорска не ходят. По-
сле видеообращения к феде-
ральной власти местные чи-
новники отказались от такой 
оптимизации. В поселке жи-
вут более 2 тыс. человек.

Приморский край. 
Депутаты против 
присоединения 
восьми сел 

Мэрия Владивостока сооб-
щила о планах по созданию 
шестого района столицы При-
морья. Для этого к городу при-
соединят восемь сел, которые 
входят в состав Надеждинско-
го района, планируя сделать 
их территорию «местом ак-
тивного строительства». Де-
путаты думы Надеждинского 
района заявили, что власти не 
обсудили предстоящее объе-
динение с жителями района. 
Депутаты объявили о сборе 
на внеочередное заседание 
районной думы, где намере-
ны проголосовать за призна-
ние незаконным присоедине-
ния части населенных пунктов 
района к Владивостоку без 
обсуждения с местными жи-
телями.

Республика Коми. Пикет 
за возврат прямых 
выборов 

Администрация Сыктывка-
ра поначалу не согласовала 
эту акцию. Но Верховный суд 
Коми признал решение неза-
конным. На пикете активисты 
собрали подписи за возврат 
прямых выборов в районах 
Коми. Жители требуют про-
вести референдум. Спикер 
Госсовета, единоросс Сергей 
Усачев назвал предложение о 
референдуме «забросом, что-
бы взбудоражить людей».

РФ. Персонально 
сданные

Количество утекших сведе-
ний о жителях РФ (строки баз 
данных, содержащие элек-
тронную почту, номер теле-
фона и другую информацию) 
за полгода превысило общее 
число россиян, рассказали в 
компании DLBI (сервис поиска 
утечек в Сети). Если за первую 
половину 2022 года злоумыш-
ленники выложили 77,8 млн 
записей, то за аналогичный 
период нынешнего года – уже 
188,7 млн, отмечают специа-
листы. Сведения об одном че-
ловеке могут содержаться в 
нескольких базах данных.

Республика Татарстан. 
Казани вернут 
памятник Марксу 

Памятник пропал со своего 
места в 1990-е годы. Теперь 
его решено вернуть в сквер 
на улице Карла Маркса. Бюст 
был установлен в 1949 году. 
Он имел статус объекта куль-
турного наследия региональ-
ного значения. Жители давно 
добивались возвращения бю-
ста, настаивая, что «СССР – 
это высшая точка развития на-
шей страны». 

Ленинградская область. 
Пешеходный мост 
сложился пополам 

Пешеходный мост сложил-
ся пополам в городе Луга. 
Один человек погиб, несколь-
ко пострадали. Это произо-
шло на набережной во время 
фестиваля фольклора и ре-
месел «Ольгины берега». Зри-
тели встречали ладью с «кня-
гиней Ольгой», плывущую по 
реке. Конструкция не выдер-
жала веса и сломалась. Пя-
теро зрителей доставлены в 
больницу, один из них нахо-
дится в реанимации. Мост 
был построен в рамках про-
граммы «Комфортная город-
ская среда».

2023�Социальная
�хроника

С каждым годом попу-
лярность выдающегося 
государственного и по-
литического деятеля, ге-
нералиссимуса Иосифа 
Виссарионовича Стали-
на среди россиян толь-
ко растет. На мой взгляд, 
это происходит пото-
му, что в российском об-
ществе растет запрос на 
социальную справедли-
вость, на развитие стра-
ны. Все это люди связы-
вают именно с именем 
товарища Сталина.

Россияне все чаще по-
минают добрым словом 
товарища Сталина как 
раз в пику удручающим 
результатам развития 
России, к которым при-
вела ее за последние 30 
с лишним лет нынешняя 
«элита».

И вот, как подтвержде-
ние растущей популярно-
сти Сталина в народе, в 
центре города Сочи, на 
территории крупного ме-
мориального комплекса, 
который является глав-
ным городским памятни-
ком прошедшей Великой 
Отечественной войне, 
бы ла открыта Аллея Мар-
шалов Советского Союза.

И открывает шеренгу 
из маршальских бюстов 
на самом первом, почет-
ном месте – бюст товари-
ща Сталина.

Кстати, обратите вни-
мание, уважаемые чита-
тели, на надпись на по-
стаменте, на котором 

стоит бюст генералисси-
муса Сталина.

Как достойно, точно и 
лаконично в ней указана 
вся главная информация 
о товарище Сталине.

«Государственный� и� по-
литический�деятель,

Руководитель� Союза� Со-
ветских� Социалистиче-
ских�Республик,

Генералиссимус� Совет-
ского�Союза,

Герой�Советского�Союза,
Герой� Социалистическо-

го�Труда,
кавалер� двух� орденов�

«Победа».

Инициатива по от-
крытию Аллеи Марша-
лов, среди которых есть 
и бюст генералиссиму-
са Иосифа Виссарионо-
вича Сталина, принадле-
жала городскому Сове-
ту ветеранов и была под-
держана большинством 
жителей Сочи. Память 
лучших полководцев Ве-
ликой Отечественной 
войны была увековече-
на в виде классических 
бюстов, среди которых, 
еще раз повторюсь, на 
самом почетном месте 
стоит бюст Сталина.

Кстати, сейчас на Ал-

лее Маршалов 
установлено 8 бю-
стов. Но на дан-
ной Аллее есть 
место еще для 
5 новых памят-
ников. Их плани-
руют установить 
осенью 2023 года, 
к празднованию 
80-летия освобо-
ждения Красно-
дарского края от 
немецко-фашист-
ских захватчиков.

И на мой взгляд, 
тот факт, что па-
мятник генера-
лиссимусу Ста-
лину был открыт 
не где-то там, 
на задворках, на 
окраине посел-
ка или города, на 
частной террито-
рии, а практиче-
ски в центре горо-
да, на централь-

ном мемориальном ком-
плексе, говорит о том, 
что властям все труд-
нее игнорировать расту-
щую популярность Иоси-
фа Виссарионовича в на-
роде.

Вполне объяснимо не-
гативное отношение к 
товарищу Сталину со 
стороны нынешней рос-
сийской «элиты». Все это, 
по моему мнению, вызва-
но их страхом, потому 
что известно, что Ста-
лин был жесток по отно-
шению к коррупции, не-
справедливости и преда-
тельству.

Ведь все прекрасно по-
нимают, что было бы, 
например, со «славно-
известным» Анатолием 
Сердюковым и ему по-
добными «эффективны-
ми менеджерами» при 
Иосифе Виссарионо-
виче.

Как бы антисоветчики 
всех мастей и рангов ни 
осуществляли нападки 
на советскую историю, 
думаю, что большинство 
здравомыслящих рос-
сиян не собираются ве-

стись на их уловки. Все 
прекрасно знают, что 
именно в Сталинский пе-
риод наша страна совер-
шила гигантский рывок 
на передовые позиции 
в мире, став одной из 
сверхдержав мира.

Растущая популярность 
Сталина – это запрос не 
только на социальную 
справедливость, но и на 
успех, перемены и твер-
дость. Это запрос на ве-
ликие цели. Россияне хо-
тят видеть такие же ве-

ликие цели и великие ре-
зультаты, каких страна 
достигла при товарище 
Сталине.

Я убежден, что истори-
ческая справедливость 
по отношению к обол-
ганному вождю – генера-
лиссимусу Сталину – бу-
дет восстановлена!

«Сталин не ушел в про-
шлое – он растворился в 
нашем будущем!»

Юрий МАКСИМОВ
Краснодарский край

Открытие памятника генералиссимусу Сталину в Сочи

Шаг к исторической справедливости

Если вы живете в Рос-
сии на пенсию и ни разу 
не думали о скорой смер-
ти, я вам завидую. Меня 
эта мысль посещает регу-
лярно. Мне не стыдно го-
ворить об этом. Стыдно 
влачить жалкое существо-
вание на заработанные 
честным трудом деньги.

Мне 70 лет, и в моей 
жизни были взлеты и па-
дения. Начинала трудо-
вую деятельность на Ви-
шерском бумагодела-
тельном комбинате. Наш 
завод входил в тройку ли-
деров производителей бу-
маги на экспорт. На свою 
зарплату в то время мы 
могли позволить себе еже-
годные путешествия за 
границу, к морю. Нам был 
доступен отдых в лучших 
пансионатах страны. Дети 
проводили летние канику-
лы в пионерских лагерях 
бесплатно, за счет про-
фсоюза. Но в стране сме-
нилась власть. Экономика 
быстро скатилась в про-
пасть. За один день на-
копления превратились в 
фантики. Завод постепен-
но развалился. Современ-
ное поколение нашло себе 
работу в других городах, 
а мы остались доживать в 
родном городе.

До пенсии год пришлось 
работать продавцом в тор-
говом центре. В малень-
ких городах сейчас нет 
крупных производств. Ца-
рит ужасная безработица. 
Молодежи негде работать, 
а тут пенсионерка. Подо-
шло время долгожданно-
го заслуженного отдыха. 
Пенсионный фонд начис-
лил 12 520 рублей. Обидно 
было, как никогда. Наста-
ло время тотальной эко-
номии. Деликатесы дав-
но забыли дорогу в мой 
дом. Я иногда балую себя 
самой дешевой курицей, 
копченой колбасой. На 
обед варю самые простые 
супы. Борщ стал празд-
ничным блюдом: цена на 
капусту просто заоблач-

ная. Соседка предложи-
ла сходить на базар для 
бедных. Предприимчи-
вые торговцы за малень-
кие деньги продают про-
срочку. Удивительно, но 
нам не хватило продук-
тов. У маленького киоска 
было не протолкнуться от 
количества людей. В ос-
новном стояли пенсионе-
ры. Последняя надбавка к 
пенсии, громко разрекла-
мированная по телевизо-
ру, была 354 рубля. Цены 
на основные продукты 
выросли в два раза. Опла-
та коммуналки забирает 
треть пенсии. Зимой при-
шлось продать золотые 
сережки, память о моем 
муже, за отопление нечем 
было платить. Подрабаты-
вать трудно, здоровье уже 
не то. Нашу районную по-
ликлинику сократили на-
половину. Нет основных 
врачей. Лекарства выпи-
сывают самые дорогие. 
Наше поколение не при-
выкло просить за себя, но 
я взяла себя в руки, пошла 
в соцзащиту. Там объяс-
нили, что помочь ничем 
не могут. Есть дети, пусть 
они и помогают. Но у де-
тей свои семьи, неболь-
шие зарплаты.

Вот так. Кругом безыс-
ходность. Хочется про-
сто не проснуться од-
нажды. Великой стране 
старики не нужны. Мы 
свое отработали: дава-
ли стране прибыль. Те-
перь пенсионеры как че-
модан без ручки: беспо-
лезны и выкинуть нельзя. 
Есть ли жизнь на пенсии? 
Нет. Это не полноценная 
жизнь современного чело-
века, а выживание на гра-
ни нищеты. Обещали со-
кратить бедность, но ка-
ким способом! У нас счи-
тается нормой бедность у 
людей старшего поколе-
ния. Копеечки дают, что-
бы не умирать от голода…

Нонна ВАСИЛЬЕВА  

Хабаровский край

Стыдно

Влачим  
дожитие

Тяжелая весть пришла из зоны специальной во-
енной операции. Не стало члена КПРФ, корреспон-
дента РИА Новости Ростислава Журавлева. 

18 июля Ростиславу исполнилось 34 года. В этот 
же день он в последний раз виделся с мамой – Люд-
милой Журавлевой. Встреча состоялась в Донецке, 
где Людмила Анатольевна помогает в организации 
работы регионального комитета КПРФ. 

Сама Л.А. Журавлева начинала свою политиче-
скую деятельность в Свердловской области. В на-
стоящее время живет и работает в Ямало-Ненец-
ком автономном округе. Является членом бюро 
окружкома КПРФ и первым секретарем горкома 
партии в Салехарде. Входит в состав Центральной 
Контрольно-Ревизионной Комиссии КПРФ.

Военный корреспондент и политический обозре-
ватель Ростислав Игоревич Журавлев родился в 
1989 году в городе Свердловске, в семье военного. 
Учился в Уральском государственном горном уни-
верситете по специальности «инженер-геофизик». 
В 2008–2009 годах проходил срочную службу в ря-
дах Вооруженных сил.

У военкора Ростислава Журавлева был большой 
опыт журналистской деятельности. Он получал его 
начиная с 2012 года, когда стал сотрудничать с ин-
формационными агентствами Екатеринбурга. В 
2014 году работал корреспондентом URA.RU.

Ростислав Журавлев погиб от удара кассетными 
боеприпасами. В этот раз он ехал на линию фрон-
та, в том числе для того, чтобы сообщить об их при-
менении со стороны противника. От удара ВСУ по-
страдали также два корреспондента «Известий» 
и российские военнослужащие. Еще в юности Ро-
стислав Журавлев начал принимать участие в поли-

тической деятельности. Он входил в состав левых 
движений, был одним из организаторов шествий 
«Антикапитализм», вступил в ряды КПРФ. В послед-
нее время состоял на учете в Тюменском областном 
отделении нашей партии.

В 2014 году Ростислав освещал события по воз-
вращению Крыма в состав России, был участни-
ком антибандеровских митингов жителей Донецка. 
Затем в качестве ополченца участвовал в событи-
ях в Луганской Народной Республике. Вступил до-
бровольцем в «Интербригаду» в составе батальона 
«Заря».

С началом спецоперации России на Украине Ро-
стислав отправился в зону ее проведения. К этому 
времени журналист работал военкором РИА Ново-
сти. Находясь в зоне боевых действий, он постоян-
но бывал в опасных точках. Являлся свидетелем и 
участником многих событий в ДНР, Харьковской и 
Запорожской областях. Оперативно сообщал важ-
ную и точную информацию. В 2022 году получил 
специальный приз «За смелость при выполнении 
журналистского долга» премии «Золотое перо» от 
Союза журналистов России.

Ростислав Игоревич Журавлев будет похоронен 
на своей малой родине – в Екатеринбурге. У него 
остались двое детей, которые вправе гордиться 
своим отцом. 

Выражаем глубокие соболезнования родным и 
близким.

Вечная память герою борьбы с заразой нацизма, 
которую мы обязаны победить!  

Президиум Центрального  
Комитета КПРФ

Памяти Ростислава Журавлева

КОММУНИСТ-ВОЕНКОР ПОГИБ ОТ ОРУЖИЯ НАЦИЗМА

БЕССТРАШНЫЙ УРАЛЕЦ  
Не стало Ростислава Журав-

лева – нашего коллеги-журна-
листа, бесстрашного военкора 
агентства «РИА Новости», ко-
торому приходилось освещать 
события в напряженнейших 
зонах конфликтов, отважно-
го патриота, нашего идейно-
го единомышленника, члена 
КПРФ, крепкого уральца, ве-
рившего в добро, боровшего-
ся за справедливость.  

Он был убит 22 июля в 12.00 
около села Пятихатки Запо-
рожской области – на перед-
нем крае специальной воен-
ной операции (СВО), где бои 
не стихают. Неонацисты не 
могут смириться с потерей 
села, и чтобы его отбить, при-
меняют запрещенные между-
народным договором кассет-
ные боеприпасы, которые по-
лучили от США. 

Ростислав был в той маши-
не, по которой пришелся удар 
этого смертоносного оружия. 
Находившиеся с ним рядом 
фотокорреспондент РИА Но-
вости Константин Михаль-
чевский, коллеги из «Изве-

стий» Роман Большаков и 
Дмитрий Шиков получили 
ранения. 

Попадание в машину с жур-
налистами этих боеприпа-
сов было преднамеренным, 
утверждают наши военные. 
Они видели, как над маши-
ной с журналистами сначала 
завис беспилотник-корректи-
ровщик ВСУ, затем прилетел 
один снаряд, сидевшие в ма-
шине корреспонденты полу-
чили ранения и стали помо-
гать друг другу, а следом в ту 
же точку, прицельно, прилете-
ли еще два кассетных боепри-
паса. Они и убили Журавлева. 

Четырьмя днями ранее, 18 
июля, военкор отметил день 
рождения, ему исполнилось 
34 года. 

В гибель Ростислава не мог-
ла поверить Елена Михай-
ловна Кукушкина (первый се-
кретарь Ямало-Ненецкого 
окружного отделения КПРФ), 
подруга его мамы Людми-
лы Анатольевны Журавлевой 
(первого секретаря Салехард-
ского горкома КПРФ). 

(Окончание на 4-й стр.)
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Вскипели «Времена года» 
В торговом центре «Времена 

года» на Кутузовском проспек-
те Москвы в выходные прорва-
ло трубы с горячей водой. Че-
тыре человека погибли, 11 че-
ловек госпитализированы с 
ожогами разной степени тяже-
сти. Всего пострадали 70 чело-
век.

Все четверо погибших – со-
трудницы магазина «Гло-
бус-Гурмэ». Они не успели вы-
браться из торгового центра 
после прорыва. Одна из спас-
шихся рассказывает о проис-
ходящем в торговом центре во 
время потопа:

«Я бегала и видела обварен-
ные ноги моих знакомых. Мы 
спасались. У меня пока шок. 
Ноги мокрые до сих пор, пыта-
лась спасти товар, дура. Там по 
камерам было видно, что толпа 
людей стоит на столах. Пова-
ра и рабочие. У охраны не бы-
ло инструктажа, никто не знал, 
как быть. Пожарники при мне 
бегали и не могли ничего сде-
лать! Уборщиц-таджичек за-
ставляли убирать воду швабра-
ми. Кипяток!»

Трубу с кипятком во «Време-
нах года» прорвало около 15:00 
мск, когда в торговых центрах 
обычно много людей. Такое 
время звонка с просьбой о по-
мощи зафиксировали в МЧС. 
Как рассказали журналистам в 
ведомстве, на месте работали 
32 единицы техники. 

Посетители и сотрудники 
пятиэтажного торгового ком-
плекса говорили, что сначала 
не слышали никакой сигнали-
зации или объявления об эва-
куации по громкой связи. Тор-
говый центр обесточили. Ка-
кое-то время заблокированные 
люди оставались на третьем 
этаже здания, а также в цеху и 
в столовой. На ужасающих ви-
део первых минут кипяточно-
го потопа сотрудники в шоке, 
не понимают, как выбирать-
ся из западни. Попытка насту-
пить на пол – и сразу сильней-
шая боль. Кто-то пытается кри-
чать, но смысла в этом ника-
кого, тогда начинают писать и 
звонить коллегам с мольбами о 
помощи. Кипяток стремитель-
но прибывает.

«Помогите, помогите! – кри-
чит одна из женщин. – Кош-
мар, смотри, как идет. Быстро 
(крик). Горячая, посмотри».

«Мы не можем идти, тут один 
кипяток, мы на столах сидим», 
– кричит вторая продавщица, 
которая не может выйти из за-
топленного здания.

Многие очевидцы отмечали, 
что вышли на улицу, поддав-
шись общему порыву. Люди на-
чали двигаться в одну сторону, 
к выходу из здания, и они то-
же пошли. Те, кто оказывался 
на лестнице, видели, как вода 
заливает пол на минус первом 

этаже, от него поднимался гу-
стой пар. Судя по видео из мес-
сенджеров и социальных сетей, 
он валил также из одного выхо-
да, похожего на аварийный или 
запасной.

«Началась какая-то сумато-
ха, и в здании поднялась тем-
пература – стало жарко, – рас-
сказал посетитель торгового 
центра. – Я подумал, что начал-
ся пожар. Когда я выбежал на 
улицу, то увидел людей с ожо-
гами на ногах. И там я услышал, 
что это не от огня, а от горячей 
воды».

Сотрудники торгового цен-
тра говорят, что никакой сиг-
нализации или объявлений об 
эвакуации не было.

Выяснилось, что на минус 
первом этаже, в цеху гипермар-
кета «Глобус-Гурмэ» прорвало 
трубу с горячей водой. Там го-
товят еду для продажи в про-
дуктовом магазине.

Эвакуацию объявили только 
через 30 минут после прорыва 
трубы с кипятком. До этого, по 
словам работницы, даже не зву-
чала сигнализация, а охрана ве-
ла себя спокойно.

Спасенные сотрудники были 
в шоке. Они не понимали, к ко-
му обращаться и что делать. У 
многих в затопленном здании 
остались личные вещи. Жен-
щины звонили своим близким 
и говорили, что им удалось вы-
браться.

Сейчас следствие допраши-
вает всех, кто был поблизости 
от места аварии, рядовых со-
трудников, а также руководите-

лей торгового центра и тех, кто 
отвечает за оборудование и его 
эксплуатацию. Сообщалось и 
об обысках и изъятии техниче-
ской документации из офисных 
помещений комплекса.

Известно, что затопило пло-
щадь в четыре тысячи квадрат-
ных метров; труба диаметром 
30 сантиметров разорвалась по 
сварному шву. В МЧС говори-
ли, что причиной аварии ста-
ла поломка внутреннего тепло-
провода. Общегородские те-
плосети исключили сразу.

Мэр Москвы сообщил, что 
всем пострадавшим будет ока-
зана вся необходимая помощь. 

Уголовное дело переда-
ли в аппарат столичного глав-
ка Следственного комитета. 
Сам торговый центр закрыт, и 
неизвестно, когда откроется. 
Позднее был задержан 39-лет-
ний главный инженер торго-
вого центра «Времена года». 
В прокуратуре уточнили, что 
это «главный инженер частной 
компании, осуществляющий 
трудовые функции по договору 
в ТЦ на Кутузовском проспек-
те». На мужчину возбуждено 
дело по статье об оказании ус-
луг, не отвечающих требовани-
ям безопасности, повлекших 
смерть двух и более лиц. 

Шестиэтажный ТЦ «Време-
на года» площадью 62 тысячи 
квадратных метров на западе 
Москвы открыли в 2007 году. 
Всего в нем 150 бутиков и ма-
газинов, в том числе гастроном 
«Глобус-Гурмэ». Представите-
ли этой компании пока не де-
лали заявлений. На сайте ТЦ 
«Времена года» указано, что он 
принадлежит ООО «Рд Управ-
ление Инвестициями». Генди-
ректором организации с 2022 
года является Юлия Арсиен-
ко, следует из открытой базы 
данных. Ранее она владела ли-
зинговой компанией. Учреди-
тель – люксембургская компа-
ния «Амара Менеджмент».

Пока же за чудовищное про-
исшествие отвечает только 
один главный инженер. Соз-
дается впечатление, что в оче-
редной раз власти нашли край-
него вместо того, чтобы нака-
зать всех виновных в трагедии. 
А виновных даже на первый 
взгляд гораздо больше. И ру-
ководство магазина, которое 
не провело инструктаж по без-
опасности, и владельцы торго-
вого комплекса, где не срабо-
тала сигнализация, и охранная 
фирма, сотрудники которой не 
стали оперативно проводить 
эвакуацию… 

Когда случались подобные трагедии прежде и вдали от Мо-
сквы, мгновенно предпринимались энергичные меры. Так было и 
с «Зимней вишней», и с «Хромой лошадью». В Москве же мэрия 
профилактических мер не заявляла, всего лишь пообещала ока-
зать материальную помощь, выразив соболезнования.

Елена ЛАКРИЦ

КТО К НАМ ПРИШЕЛ!
Нам нового начальника назначили.
Сказали, что уж лучше не найти.

М. Ножкин

В СВЯЗИ с уходом старого губер-
натора, политического долго-
жителя Красноярья А. Усса и 

назначением более молодого полити-
ка врио губернатора Красноярского 
края стал меняться не только состав 
кабинета министров (хотя многие из 
них еще находятся на прежней долж-
ности, проходя испытательный срок 
под строгим оком и.о. губернатора до 
выборной кампании), но и новые под-
ходы к работе в муниципалитетах. 

М.М. Котяков не только сам знако-
мился с положением дел на местах, но 
и назначил кураторов, ответственных 
за встречи с населением, анализ суще-
ствующих проблем и путей их реше-
ния.

В народе их прозвали «смотрящи-
ми». За Ермаковским районом был 
закреплен М.С. Рабушко – и.о. мини-
стра строительства, который занимает 
эту должность с 2021 г. Узнав о при-
езде куратора в наш район и встрече 
с населением, у народа появилась на-
дежда на решение хотя бы бытовых 
проблем. Народ шел на встречу, под-
готовив вопросы по откачке септиков, 
подачи воды, улучшения ее качества, 
снижения тарифов, асфальтирования 
и ремонта дорог, повышения уровня 
медицинского обслуживания, кадро-
вого обеспечения больниц и поликли-
ник, спасения от наводнения… 

Анализ вопросов говорит о низком 
уровне руководства местной админи-
страции, о недофинансировании бюд-
жета района, о его высокой степени 
дотационности и нежелании власти 
решать проблемы защиты жителей от 
наводнения, утилизации ТБО. Но он 
также показывает их узкий круг. Еще 
несколько лет назад звучали требова-
ния рабочих мест, создания предпри-
ятий, строительства и предоставле-
ния бюджетного жилья. И не потому, 
что эти проблемы неактуальны, а на-
род смирился с тем, что политика го-
сударства не направлена на решение 
этих вопросов не только на селе, но и 
в целом по стране. Куратор выслуши-
вал вопросы, поднимал соответствую-
щие службы, резко, по-начальствен-
ному критиковал их руководителей и 
на следующей встрече обещал озву-
чить принятые меры. Народ и удивил-
ся, и воспрял  духом.

На второй встрече министр очень 
хвалил главу района за решение про-
блемы снижения тарифов на откачку 
и транспортировку ЖБО в соседний 
город, которая почему-то была реше-
на за 2 ночи в региональной столице. 
Народ до сих пор задает вопрос: «По-
чему ночью?» Но подозревает, что 
это счастье ненадолго. Пройдут вы-
боры, и карета окажется тыквой. Но 
нашлись экзальтированные дамы, ко-
торые за эту «добрую» весть даже об-
няли куратора. Как мало нам надо? А 
что дальше, что с очистными соору-
жениями? Ведь не будет государство 
долго возмещать расходы по утилиза-
ции ЖБО на дальние расстояния. Эта 
же проблема стоит и по твердым бы-
товым отходам. Старый полигон свое 
отработал. Но местное начальство не 
рискует строить новый, объясняя это 
тем, что тогда краевая власть заставит 
принимать ТБО с других районов юга 
края. Ответа пока нет ни у местной, 
ни у краевой власти. С водой обеща-
ли решить вопрос в ближайшее время.

Что касается проблем с медицин-
скими кадрами, то Михаил Станис-
лавович предложил населению с пла-
катами постоять у медицинского уни-
верситета в Красноярске, зазывая 
выпускников в села. Остальные про-
блемы благоустройства пока отданы 
на откуп местного руководства.

ВТОРАЯ встреча резко отлича-
лась от первой. Наш гость, по-
хваливая местное начальство, 

допускал резкий тон в отношении к 
жителям. Но среди них нашлись та-
кие, кто дал отпор на подобное по-
ведение. Особенно его вывел из себя 
вопрос жителя о соответствии главы 
района своей должности, если села 
вымирают, экономика стагнирует, мо-
лодежь покидает малую родину.

Ну тут уж и.о. министра остро от-
реагировал: «Вы что, тут митинговать 
собрались?» Точно как в произведе-
нии М. Филатова. Говорил один из его 
героев:

 
Энто как же, вашу стать, извиняюсь,
 понимать?
Мы ж не Хранция какая, чтобы смуту 
 подымать!
Кто хотит на Колыму – выходи  
 по одному!

Власть боится неудобных вопро-
сов. Ведь эта оценка местных руко-
водителей касается и региональных. 
И подобная реакция на критику вы-
зывает у населения подозрение, что 
эти встречи являются предвыборным 
этапом администрации края. И закон-
чится общение с народом после выбо-
ров губернатора. А большинство про-
блем так и останутся нерешенными. И 
предвыборные обещания превратят-
ся из кареты в тыкву. На следующую 
встречу «смотрящий» не появился.

Исполняющий обязанности губер-
натора работал в одном из самых оди-
озных ведомств в России – Мини-
стерстве финансов под руководством 
Антона Силуанова, верного друга и 
последователя Гайдара, ученика Чу-
байса и Кудрина. Он и его учитель яв-
ляются системными либералами, ко-
торые реализовывают в нашей стране 
глобалистскую модель экономики. Их 
главная задача – сохранить Россию в 

качестве поставщика природных ре-
сурсов для «развитых» государств. 
Ведь это то самое «мировое разделе-
ние труда», которое они считают без-
условным благом. 

В разрезе этой стратегии наш рай-
он рассматривается как источник раз-
воровывания лесных богатств, предо-
ставления территории для создания 
крупных торговых центров, баз отды-
ха, охоты, рыбалки для богатых дядей 
с других регионов. А сельчане для них 
лишь обслуга и дешевая рабсила. 

А может, зря волнуются жители рай-
она и нужно молодому земляку, «та-
лантливому финансисту», дать шанс 
на должности губернатора поправить 
социально-экономическое положе-
ние края и нашего района? Тем более 
что у него крепкие связи с правитель-
ством РФ. И сам президент его реко-
мендовал.

Еще до окончания института, в 
1997 году, Михаил Котюков в родном 
Красноярске начинал свою карье-
ру чиновника, занимая должности от 
экономиста до заместителя губерна-
тора Красноярского края, министра 
финансов региона при губернаторе 
Александре Хлопонине, «рулил» фи-
нансами и бюджетами Красноярско-
го края.  

Чем сопровождалась его финансо-
вая деятельность в крае? Мягко вы-
ражаясь, ведомство, руководимое 
Михаилом Михайловичем, не блиста-
ло безупречностью. Счетная пала-
та при проведении комплексной про-
верки установила нарушения в неце-
левом, неэффективном, незаконном 
использовании бюджетных средств в 
2006–2007 гг. В 2008, в 2009–2010 гг. 
в Красноярске произошли два круп-
ных коррупционных скандала, связан-
ных с незаконным бюджетным финан-
сированием и хищением бюджетных 
средств авиаперевозчика «КрасА-
виа», и завода «Сибтяжмаш». В 2009 
году нашумела история с выделени-
ем бюджетных средств вне какого-ли-
бо конкурса на закупку оборудования 
для четырех молочных заводов некой 
фирме «Сосны», а затем предприятию 
«Сосна» выделили бюджетные день-
ги в сумме 2,5 млн. евро. Согласно 
данным, озвученным в СМИ, в итоге 
российские миллионы благополучно 
«растворились» где-то в Израиле. На-
зывая имена подозреваемых в мошен-
нической схеме, заместитель началь-
ника УФАС по Красноярскому краю 
Олег Харченко упомянул и Котюкова.

УСПЕШНЫЙ финансист, при-
бывший в Москву по протек-
ции бывшего губернатора края, 

успел поработать с 2010 по 2012 год в 
Министерстве финансов РФ, а в 2013 
г. возглавил новообразованное ведом-
ство – Федеральное агентство науч-
ных организаций (ФАНО). Как отме-
чали СМИ, вступив в должность, Ми-
хаил Котюков стал решать проблемы 
отечественной науки чисто рыночны-
ми методами в сочетании с так называ-
емой «палочной системой». Академи-
ческое сообщество обвиняло чинов-
ника в излишней бюрократии и вме-
шательстве в научные исследования.

Но не только полным провалом 
псевдонаучных инноваций ФАНО ха-
рактеризуется деятельность Михаила 
Котюкова. В конце декабря 2016 года 
стало известно о многочисленных на-
рушениях, допущенных в его ведом-
стве при заключении и реализации 
инвестиционных контрактов. Ауди-
торы Счетной палаты заявили о том, 
что в ходе проведения проверок бы-
ли установлены признаки «нарушения 
имущественных интересов РФ» и дру-
гие нарушения действующего законо-
дательства. Однако, по оценкам неко-
торых ученых, Михаил Котюков – это 
открытый для диалога специалист, без 
которого реформы в науке имели бы 
худшие последствия.

Помимо работы в рамках ФАНО 
он был задействован в работе над ре-
формированием пенсионной системы 
и в корпорации «Олимпстрой». Затем 
руководством страны ФАНО было 
упразднено, но его функции перешли 
во вновь созданное Министерство на-
уки и высшего образования, которое и 
возглавил в 2019 г. Михаил Котюков. 
Это назначение удивительно, ведь из 
18 лет трудового стажа на то время он 
лишь несколько лет имел хоть како-
е-то отношение к науке. А потому он 
был прохладно принят академи ками. 

Был ли успешен его труд на посту 
министра науки и высшего образова-
ния? Если с точки зрения финансов, 
то плачевно. Так, в 2010 году расходы 
на высшее образование в России со-
ставляли 1,4% ВВП, а в 2019 году уже 
0,9% ВВП. Причем, падение в основ-
ном свершилось за счет свертывания 
бюджетных вливаний: с 0,8% ВВП в 
2010-м до 0,5% в 2020-м.

И здесь его ведомство не обошлось 
без финансовых скандалов. В 2019 го-
ду на ближайших соратников мини-
стра науки и высшего образования 
России завели уголовное дело о круп-
ном хищении. А статс-секретаря замг-
лавы Минобрнауки Марину Лукаше-
вич осудили на шесть с половиной лет 
колонии. 

Имя Михаила Михайловича связа-
но с увольнением некоторых извест-
ных ученых, которые критиковали де-
ятельность его ведомства по отноше-
нию к науке. 

Чем занимался наш земляк в каче-
стве замминистра финансов РФ? На 
новой должности М. Котюков высту-
пил за повышение финансовой гра-
мотности населения. И вместе с кол-
легами замминистра участвовал в соз-
дании методических рекомендаций по 
достижению результата. Кроме того, 

Михаил Котюков стал одним из раз-
работчиков Стратегии финансового 
рынка до 2030 года, которая в 2022 го-
ду была представлена Минфином РФ. 
А вот бюджет РФ на 2023 г. скроен его 
ведомством по прежним компрадор-
ским лекалам. По сути, это бюджет 
продолжения колониальной зависи-
мости и деградации России. 

Однако деятельность Михаила Ми-
хайловича была высоко оценена гу-
бернатором Красноярского края, пре-
зидентом РФ. Он награжден Почет-
ными грамотами, орденами РФ: «За 
заслуги перед Отечеством» II и I сте-
пеней, Орденом Дружбы.

В апреле 2023 г. Михаил Котюков 
был назначен и.о. губернатора Крас-
ноярского края.

Высокопоставленный пассажир уе-
хал, оставив проблемный багаж свое-
му преемнику. 

А в нем: дефицитный бюджет с 
большим госдолгом, ниспадающая ди-
намика экономики края, социально-э-
кономические, экологические пробле-
мы, решение которых написано в ин-
струкции, оставленной при багаже. В 
ней ничего нового: все по старым ле-
калам – поиск инвестиций, включение 
в федеральные программы и проек-
ты, без учета новых сложившихся вну-
тренних и международных реалий.

ПЕРЕД вновь избранным губер-
натором встанет задача – при-
дача динамики экономическо-

му развитию края. Все же Краснояр-
ский край – это 3,5 трлн рублей вало-
вого продукта, или 2,3% ВВП России. 
Если регион станет динамично раз-
виваться, то он потянет за собой всю 
российскую экономику. А пока рос-
сийская власть подтягивает к себе 
только политические кадры, вырос-
шие из Красноярского бизнеса: Алек-
сандр Хлопонин, Лев Кузнецов, Алек-
сандр Усс, Андрей Воробьев, Андрей 
Клишас, М. Котюков, С. Верещагин и 
другие, которые, как эстафетную па-
лочку, передают из рук в руки долж-
ности в бизнесструктурах и в государ-
ственных ведомствах. 

Михаил Михайлович – их ученик, 
их последователь. Стало ли лучше на-
селению края и народу России от их 
присутствия во власти? Вопрос рито-
рический. Уж если из самого богатого 
природными ресурсами, промышлен-
ным потенциалом края, созданным во 
времена СССР, не сумели создать ус-
ловия для успешной экономики, вы-
сокого качества жизни населения, то 
что они могут предложить всему наро-
ду России?

Свою команду он формирует также 
из представителей финансовой сфе-
ры, к которым относятся и.о. главы 
правительства Красноярского края 
Сергей Верещагин и Михаил Рабуш-
ко, который работал в финансовой 
сфере, как частных, так и госучреж-
дений, и сегодня исполняет обязанно-
сти министра строительства Красно-
ярского края. 

Таким образом, мы видим, что в рос-
сийской экономике все более явствен-
но проявляет себя взаимопроникно-
вение властных и финансовых струк-
тур. Наше государство есть государ-
ство диктатуры буржуазии, в котором 
финансово-промышленные группы 
имеют огромное влияние на эконо-
мику России и края, а также на фор-
мирование кадровой политики. Наши 
губернаторы, сенаторы, члены Госду-
мы от «Единой России» – это их по-
сланцы, тесно связанные с ними. И в 
период предвыборной кампании они 
оказывают огромное влияние на вы-
движение кандидатур в разные уров-
ни власти региона. Используя ресурс 
власти, бизнес, часто транснациональ-
ный, повышает эффективность своей 
деятельности, где работает основная 
форма капитала – «деньги – власть – 
деньги». И это сам по себе тревожный 
факт. 

Господин Капитал зачастую решает 
задачи успешности за счет сокраще-
ния издержек на оплату труда персо-
нала, за счет сокращения налоговых 
отчислений, эгоистического исполь-
зования ресурсов региона, как с точ-
ки зрения сырьевых запасов, так и с 
точки зрения доходов населения, эко-
логии, варварской эксплуатации при-
родных ресурсов, принадлежащих бу-
дущим поколениям.

Большинство из этих проблем глу-
боко укоренились на территории Рос-
сии, края и нашего района. Именно 
о них говорят жители наших сел на 
встречах с представителем власти, за-
частую не подозревая, откуда растут 
ноги у этих проблемных ситуаций. 

В бюджете Красноярского края вы 
не найдете статьи по развитию сель-
ского хозяйства, промышленного про-
изводства, строительству экологиче-
ских объектов, в которых нуждается 
весь край и наше село. Вместо это-
го предлагаются знакомые понятия 
«поддержка», «субсидии», которые не 
решают этой задачи.

Там нет обновленной программы по 
закреплению кадров на селе. 

Не меняя сложившейся социаль-
но-экономической, политической си-
стемы, невозможно добиться улучше-
ния жизни большинства населения. 
Способен ли нынешний врио губер-
натора повернуть экономику края на 
развитие? Вряд ли. Его этому не учи-
ли. Его учителя – представители гло-
балистской экономики, где России 
уготована роль сырьевого, полуколо-
ниального придатка. А наш край рас-
сматривается как богатая сырьевая 
база для распродажи ее ресурсов.

Галина НОВИКОВА,
жительница с. Ермаковское

Красноярского края

Избиратели в раздумье В минувшую субботу это столичное «… Гурмэ» 
напоминало «Хромую лошадь» или «Зимнюю вишню»
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Пока специальный послан-
ник США по вопросам клима-
та Джон Керри завершал свой 
четырехдневный визит в Под-
небесную, высокопоставлен-
ный китайский дипломат Ван И 
встретился со столетним Генри 
Киссинджером, бывшим амери-
канским госсекретарем и давним 
другом народа КНР, который 
внес исторический вклад в улуч-
шение отношений между двумя 
государствами. Во время пере-
говоров в Пекине Ван И призвал 
США изменить свою текущую 
политику в отношении Китая, 
которая ныне характеризуется 
как сдерживание и подавление.

Чиновник также выразил наде-
жду, что стратегия Вашингтона 
по Пекину станет более мудрой в 
стиле Киссинджера и решитель-
ной в стиле Никсона. Эксперты 
расценили это как четкий сигнал, 
который Китай отправил Соеди-
ненным Штатам: из-за токсичной 
внутренней среды американская 
политика в отношении КНР от-
клонилась от рационального 
и правильного пути и создает 
растущие препятствия для дву-
сторонних отношений.

Керри и Киссинджер – послед-
ние официальные лица США, 
посетившие Поднебесную. До 
этого в стране побывали госсе-
кретарь Энтони Блинкен и ми-
нистр финансов Джанет Йеллен, 
что свидетельствует о возобнов-
лении взаимодействия на высо-
ком уровне между двумя держа-
вами. Из-за ряда проблем, таких 
как провокационные действия 
Соединенных Штатов в тайвань-
ском вопросе и неправильная ин-
терпретация инцидента с китай-
ским аэростатом, двусторонние 
отношения не так давно достиг-
ли исторического дна.

Некоторые эксперты заявили, 
что восстановление ряда каналов 
связи на высоком уровне дает по-
ложительный сигнал о смягче-
нии разногласий между двумя го-
сударствами и предотвращении 
разрыва двусторонних связей.

Недавние переговоры высоко-
поставленных чиновников КНР 
и США также могут проложить 
путь к возможной встрече глав 
государств во второй половине 
2023 года, во время саммита ли-
деров G20 или АТЭС, утвержда-
ют эксперты. Но они отмечают, 
что направление, в котором бу-
дут развиваться двусторонние 
отношения в долгосрочной пер-
спективе, пока остается неяс-
ным, учитывая, что внутренняя 
политика в США по-прежнему 
токсична, а Вашингтон вряд ли 
изменит свою нездоровую стра-
тегию по Пекину.

Ван И, заведующий канцеля-
рией комиссии ЦК КПК по ино-
странным делам, напомнил, что 
Киссинджер сыграл незамени-
мую роль в укреплении взаимо-
понимания между двумя стра-
нами. Он заявил, что Китай со-
храняет высокую степень пре-
емственности в своей политике 
касательно США, следуя прин-
ципам, выдвинутым председате-
лем Си Цзиньпином: о взаимном 
уважении, мирном сосущество-
вании и взаимовыгодном сотруд-
ничестве. Эти принципы являют-
ся фундаментальными и долго-
срочными, и Ван И отметил, что 
они могут помочь двум государ-
ствам наладить качественные от-
ношения.

Поднебесная будет неизбеж-
но развиваться, потому что это-
му способствуют ее мощная вну-

тренняя сила и историческая 
логика. Невозможно изменить 
Китай, а тем более сдержать и 
подавить его, сказал Ван И, доба-
вив, что политика Вашингтона в 
отношении Пекина нуждается в 
мудрости Киссинджера и поли-
тической смелости Никсона.

«Нынешняя стратегия амери-
канцев по Китаю направлена на 
то, чтобы изменить или сдержать 
Пекин, но она заведомо обрече-
на на провал. В ходе переговоров 
с Киссинджером господин Ван 
передал этот четкий сигнал ад-
министрации Джо Байдена, при-
звав действующее правительство 
США к смелости, чтобы скор-
ректировать политику в отноше-
нии Китая», – заявил У Синьбо, 
директор Центра американских 
исследований Фуданьского уни-
верситета.

Некоторые западные СМИ на-
звали визит столетнего бывше-
го госсекретаря США в Китай 
«сюрпризом», но представитель 
Госдепартамента сообщил, что 
администрация Байдена знала о 
плане его поездки в Пекин.

«Выдающееся значение визи-
та Киссинджера заключается в 
том, что он может сыграть роль 
в налаживании обычного канала 
связей, – заявил профессор Ки-
тайского университета иностран-
ных дел Ли Хайдун. – Но нере-
алистично ожидать, что эта по-
ездка даст какие-то немедленные 
результаты».

Днем ранее с Киссинджером 
встречался член Госсовета и ми-
нистр обороны КНР Ли Шанфу. 
Каналы коммуникации между 
военными двух держав были за-
крыты после того, как спикер па-
латы представителей США Нэн-
си Пелоси совершила провока-
ционный визит на остров Тай-
вань в августе 2022 года.

«Не секрет, что переговоры 
между военными Китая и США 
идут не без проблем из-за ряда 
негативных действий со стороны 
американцев в отношении на-
шей страны в области вооружен-
ных сил и безопасности. К ним 
можно причислить и действую-
щие санкции против нашего ми-
нистра обороны, – отметил Ли 
Хайдун. – Но Киссинджер мог 
бы неофициально сыграть значи-
тельную роль, помогая устранить 
некоторые препятствия и про-
кладывая путь для возможных 
будущих переговоров».

Агентство Reuters сообщает, 
что в день завершения своего ви-
зита Керри встретился с замести-
телем председателя КНР Хань 
Чжэном и заявил, что проблему 
климата следует рассматривать 
как «отдельно отстоящую» от ди-
пломатических трудностей, поя-
вившихся в последние годы. По 
его словам, для ее решения тре-
буются совместные усилия двух 
стран.

Согласно информации новост-
ного агентства Синьхуа, в хо-
де встречи Хань Чжэн ответил 
Керри, что изменение климата 
влияет на устойчивое развитие 
человечества. Китай, как ответ-

ственная крупная держава, при-
держивается новой философии 
развития и активно реагирует 
на изменение климата в соответ-
ствии с основополагающими тре-
бованиями качественного разви-
тия.

Господин Хань подчеркнул: 
«Мы готовы искать наилучшие 
точки соприкосновения на ос-
нове уважения ключевых инте-
ресов друг друга и полноценной 
коммуникации с США. Мы го-
товы добиваться всестороннего 
выполнения Парижского согла-
шения и вносить существенный 
вклад в решение глобальных про-
блем, таких как изменение кли-
мата».

Во время визита в Китай на 
этой неделе Керри также встре-
тился с премьер-министром Гос-
совета Ли Цяном, высокопо-
ставленным дипломатом Ван И 
и специальным представителем 
правительства КНР по вопросам 
изменения климата Се Чжэнь-
хуа. Чиновники работали над 
возрождением климатического 
партнерства двух крупнейших 
экономик мира.
«Обе страны уже добились 

определенных положительных 
результатов в сотрудничестве в 
области изменения климата. На-
пример, они вместе продвига-
ют Парижское соглашение. Та-
кое партнерство могло бы по-
мочь укрепить взаимное доверие 
и в некоторой степени развеять 
взаимные подозрения», – заявил 
Дяо Дамин, доцент Китайского 
народного университета в Пеки-
не.

Дяо Дамин подчеркнул, что 
Китай всегда активно выполнял 
свои обязательства в климатиче-
ской области, подчеркивая соб-
ственную ответственность в ка-
честве крупной страны. В то же 
время США, особенно во вре-
мена администрации Дональ-
да Трампа, колебались, и теперь 
уже от Вашингтона зависит, бу-
дет ли достигнут какой-то про-
гресс в совместных усилиях по 
борьбе с изменением климата.

Что касается обязательств и 
действий Китая по преодоле-
нию пика выбросов углекислого 
газа и достижению углеродной 
нейтральности, на этой неделе 
на национальной конференции 
по экологии и защите окружаю-
щей среды председатель Си за-
явил, что Пекин будет беспре-
кословно выполнять свои обе-
щания, но способы достижения 
целей, а также интенсивность 
усилий должны и будут опреде-
ляться самой страной, а не зави-
сеть от других.

«На данном этапе невозмож-
но отделить проблему измене-
ния климата от двусторонних 
отношений в целом, поскольку 
она является одной из основных 
тем китайской политики США. 
Главная цель этого визита Кер-
ри состояла в том, чтобы переза-
пустить каналы связи по этому 
вопросу и помочь американцам 
понять принципы и результаты 
климатической политики Под-
небесной», – сказал Ли Хайдун, 
отметив, что это знание в даль-
нейшем может помочь админи-
страции Байдена пересмотреть 
сотрудничество Соединенных 
Штатов и Китая в области кли-
мата.

ЧЭНЬ ЦИНЦИН
Global Times (Китай)

КИТАЙ ПОСЛАЛ США СИГНАЛ

«БАБУШКА» КУБИНСКОЙ РЕВОЛЮЦИИВ каждой стране есть свои ко-
рабли-музеи, которые участво-
вали в знаковых событиях в 

истории. В США это фрегат «Консте-
лейшн» (USS Constellation), в Велико-
британии – парусный линейный ко-
рабль «Виктория» (HMS Victory) ад-
мирала Нельсона и парусный клипер 
«Катти Сарк» (Cutty Sark). В Совет-
ском Союзе и России – крейсер 1 ран-
га «Аврора» и атомный ледокол «Ле-
нин». Есть такой корабль и на далекой 
Кубе. Это моторная яхта «Гранма» – 
Granma.

Подготовка к высадке  
«барбудос»

После потери Испанией контроля 
над Кубой остров перешел под пол-
ный контроль США.

В 1956 году Фидель Кастро и ядро 
его сподвижников планировали на-
чать вооруженную борьбу против Ба-
тисто, находясь в Мексике. В эту стра-
ну они перебрались из Кубы, когда бы-
ли амнистированы батистовским су-
дом. Именно тогда в Мексике Фидель 
познакомился с Эрнесто Че Геварой – 
молодым врачом, который был вынуж-
ден бежать в Мексику из Гватемалы, 
где он принимал участие в революци-
онном движении. Тогда же в Мекси-
ку приехал и Хуан Мануэль Маркес. 
Из США в Мексику прибыл Камило 
Сьенфуэгос. Собрался небольшой, но 
мощный костяк революционеров, ко-
торые поставили перед собой задачу 
совершить революцию на Кубе.

У Кастро были достаточно широкие 
связи в Мексике и США. В США он 
встретился с бывшим президентом Ку-
бы Карлосом Прио Сокаррасом. Тот 
крайне негативно относился к режиму 
Батисты и согласился передать Фиде-
лю Кастро $50 тыс. на борьбу с дикта-
тором. Кастро посчитал, что этих де-
нег должно хватить на покупку судна, 
на котором революционеры планиро-
вали перебраться на Кубу, и на покуп-
ку оружия. Другого способа попасть 
в страну у них не было. Один из пла-
нов команданте заключался в покупке 
списанной летающей лодки «Катали-
на», но от него пришлось отказаться – 
самолет стоил очень дорого. Через ме-
сяц состоялась повторная встреча, на 
которой бывший президент передал 
будущему лидеру революции $20 тыс. 
Через некоторое время, проезжая че-

рез городок Тукспан, Фидель увидел 
небольшую моторную яхту. Она име-
ла необычное название Granma, что в 
переводе – «Бабушка». Яхта была не в 
лучшем техническом состоянии и тре-
бовала ремонта. Кроме этого, количе-
ство революционеров, которые плани-
ровали добраться на Кубу, составляло 
свыше 80 человек, что для «Гранмы» 
было многовато. Почему Кастро вы-
брал эту яхту, доподлинно не извест-
но. Есть версия, что из-за названия.

«Гранма» была построена в 1943 
году в Бруклине как катер-мишень 
С-1994 для ВМФ США. После войны 
этот катер был переделан в моторную 
яхту. Водоизмещение яхты составляло 
55 тонн, длина – 13 м. ширина – 5 м. 
Мощность дизельных двигателей со-
ставляла 225 л.с. У яхты был потрепан-
ный вид. Владельцу она была не нуж-
на, а покупателей на яхту с такой исто-
рией не было. Но несмотря на все эти 
факты, Фидель Кастро принял реше-
ние о покупке «Гранмы».

По-хорошему, яхту нужно было от-
ремонтировать, но оставшиеся деньги 
Фидель Кастро вынужден был эконо-
мить, поэтому было принято решение 
рискнуть. Риск был, и существенный. 
Яхта требовала ремонта и первона-
чально была рассчитана на 20 человек 
(12 пассажиров и восемь членов эки-
пажа). А на Кубу собирались отпра-
виться 72 человека. Дополнительным 
стимулом стало то, что в Мексику при-
был Франк Паис Гарсия (школьный 

учитель, известный в революцион-
ной среде того времени человек), 
который привез $8 тыс. на закуп-
ку оружия. Причин для задержки 
выхода в море не было. Но перед 
выходом в море необходимо бы-
ло сделать еще одно дело. Так как 
планировались бои с армией Бати-
сты, а революционеры в массе сво-
ей боевой подготовки не имели, 
нужно было организовать для них 
боевую учебу, соблюдая при этом 
нормы конспирации – куда же без 
нее. В различных районах Мехи-
ко было снято несколько квартир, 
в которых проживали по семь-де-
сять человек. Подготовка велась в 
сельской местности. В отряде Ка-
стро была жесткая дисциплина. 
Фидель имел звание команданте – 
майора. В отряде, кроме него, бы-
ли шесть капитанов и три лейте-
нанта.

Изначально на «Гранме» долж-
ны были отправиться на Кубу 84 
человека, но до выхода двоих ре-
волюционеров арестовала мекси-
канская полиция. У них нашли целый 
арсенал: четыре снайперские винтов-
ки, три пистолета-пулемета и 17 писто-
летов. На Кубе тоже шла подготовка 
к высадке. 28 октября 1956 года в Га-
ване был убит полковник А. Бланко 
Рихо – глава военной разведки дикта-
тора Батисты. Его устранение долж-
но было помочь революционерам без 
потерь высадиться на острове. «Бар-

будос» разместились на яхте, на Кубу 
ушла телеграмма: «Тираж книги рас-
продан». Это означало, что через пять 
дней на острове должно начаться во-
оруженное восстание против Батисты.

Фидель назначил штурманом яхты 
бывшего лейтенанта ВМФ Кубы (на 
острове был свой небольшой воен-
но-морской флот) Роберто Рохе. Зако-
ны конспирации соблюдались, и Рохе 
не знал, на каком судне нужно будет 

идти до Кубы. Увидев «Гранму», 
он разочаровал Фиделя заявле-
нием о том, что на этой яхте ид-
ти до острова придется пятеро 
суток. То есть отряд Кастро не 
успевал к началу восстания на 
острове. Дело в том, что яхта без 
ремонта не могла развить ско-
рость более чем 7,2 узла – около 
13 км/ч. Тем не менее было при-
нято решение о выходе.

25 ноября 1956 года в два ча-
са ночи «Гранма» вышла из пор-
та Тукспан. На ее борту находи-
лись 82 человека, среди которых 
Фидель и Рауль Кастро, Эрнесто 
Че Гевара, Камило Сьенфуэгос. 

Из 82 человек только 21 имел боевой 
опыт, приобретенный в ходе штурма 
казарм Монкада. Самым старшим был 
53-летний Франсиско Чиколо, самым 
младшим – 19-летний Гильене Селайя. 
28 ноября «Гранма» вошла в Кариб-
ское море. Начался шторм, в каюты 
стала поступать вода. Пассажиры вы-
черпывали ее ведрами, Фидель при-
казал все лишнее выбросить за борт, 
оставив только оружие, боеприпасы и 
минимум продовольствия. 

Несмотря на все приемы конспи-
рации, кубинская контрразведка уз-
нала о начале перехода судна с рево-
люционерами. Правда, они не знали, 
на каком конкретно судне находятся 
«барбудос» и где планируется высад-
ка. Поэтому полиции был дан при-
каз патрулировать все воды, омыва-
ющие остров. Это распылило силы, и 
понизило внимательность полицей-
ских. Мимо «Гранмы» прошел поли-
цейский катер, и поскольку все рево-
люционеры находились в каютах, то 
полицейские не обратили внимания 
на небольшую яхту, под названием 
«Бабушка». Но на этом приключение 

«барбудос» не закончились. Роберто 
Рохе забрался на мачту, чтобы лучше 
увидеть маяк, и свалился с нее в море. 
Фидель дал приказ на остановку дви-
гателей, и несколько часов революци-
онеры искали своего капитана в воде. 
Рохе нашли живым и невредимым, но 
из-за этого происшествия революцио-
неры потеряли еще несколько часов. 
Когда яхта подходила к назначенно-
му месту высадки, ее заметили с кабо-
тажного судна, капитан которого дал 
радиограмму о подозрительной яхте. 
Пришлось срочно менять курс и ис-
кать новое место высадки. В новом ме-
сте «Гранма» села на мель в 100 метрах 
от берега. Спущенная на воду шлюпка 
затонула. И революционерам не оста-
валось ничего другого, как идти к бе-
регу по горло в воде, неся на поднятых 
руках оружие и боеприпасы.

Сообщение о подозрительной яхте 
наконец дошло до адресата, и в воздух 
были подняты самолеты ВВС Кубы. 
Они нашли стоящую на мели «Гран-
му», но все революционеры ее уже по-
кинули. Подошедшие к месту высадки 
боевые катера обстреляли «барбудос» 
на берегу, но революционеры успели 
скрыться в мангровом болоте. Для от-
влечения внимания от высадки с ях-
ты соратники Фиделя захватили зда-
ние управления полиции в Сантья-
го-де-Куба – второго города Кубы – но 
без подкреплений были разбиты и уш-
ли в горы. Туда же направился и отряд 
Фиделя. С этого началась кубинская 
революция. Из 82 высадившихся рево-
люционеров выжил 21.

С описываемых событий прошло бо-
лее 60 лет. Яхта «Гранма» стала одним 
из символов кубинской революции. 
Точную копию «Гранмы» во время де-
монстраций и парадов, на специаль-
ном прицепе провозили перед трибу-
нами. Сегодня «Гранма» в специаль-
ном стеклянном павильоне находится 
в Музее революции в Гаване. Офици-
альная газета Коммунистической пар-
тии Кубы называется «Гранма», такое 
же имя носит одна из провинций стра-
ны, а на месте высадки революционе-
ров разбит национальный парк «Де-
сембарио-дель-Гранма».

Андрей МАКСИМОВ

Яхта «Гранма», с которой высадились Фидель Кастро и его соратники, сегодня экспонат музея

 
Зарубежное 

 досье

Рано утром в понедельник 
два беспилотника попа-
ли в два нежилых здания в 

Москве. Одно из них находится 
недалеко от Минобороны Рос-
сии. Минобороны сообщило, 
что дроны удалось сбить с курса. 
Это третья атака на Москву с на-
чала мая.

«Сегодня около четырех ча-
сов утра зафиксированы удары 
беспилотников по двум нежи-
лым зданиям. Серьезных разру-
шений и пострадавших нет», – 
написал в 4:50 в Telegram-кана-
ле мэр Москвы Сергей Собянин.

Мэр использовал выражение 
«удар по зданиям», Миноборо-
ны же вскоре заявило, что укра-
инские дроны «потерпели кру-
шение». Всего их было два, оба 
были «подавлены» средства-
ми радиоэлектронной борьбы, 
утверждает военное ведомство.

Там не объяснили, почему 
сбить с курса беспилотники уда-
лось только в Москве, а не на 
подлете к ней. В конце мая и в 
начале июля дроны сбивали на 
подлете к столице России.

В результате сегодняшней ата-
ки по меньшей мере одно зда-
ние, в которое в этот раз попал 
беспилотник, получило серьез-
ные повреждения – два верхних 
этажа высотки бизнес-центра на 
проспекте Лихачева. Ущерб на 
Комсомольском проспекте ока-
зался не столь серьезным.

Один беспилотник врезался 
в здание бизнес-центра на про-
спекте Лихачева – судя по фото, 
здание еще не введено в эксплу-
атацию. Там выбиты стекла на 
площади 50 кв. м на 17-м и 18-м 
этажах, пишет ТАСС.

Обломки второго дрона обна-
ружили на Комсомольском про-
спекте у дома №17, отмечает 
агентство и другие российские 
СМИ. Это пятиэтажный жилой 
дом, он пострадал, но не сильно 
– выбиты стекла.

Важно другое: соседние зда-
ния. Согласно опубликован-
ным фото, дрон мог упасть 
на крышу двухэтажного до-
ма №18, который находит-
ся на противоположной сто-
роне проспекта. Исторически 
там находилась военная часть 
– Центральный военный ор-
кестр Минобороны России.

Еще более серьезным выгля-
дит другое соседство – с другой 
стороны квартала, в котором с 
утра собирали обломки дрона, 
фасадом на Фрунзенскую набе-
режную стоит главное здание 
Минобороны. От места паде-
ния дрона до здания, в котором 
министр обороны Сергей Шой-
гу проводит заседания, всего не-
сколько минут пешком.

 «На Комсомольском про-
спекте от взрыва беспилотника 
выбито несколько окон. Макси-
мально быстро поможем жите-
лям устранить все последствия», 
– описал последствия атаки 
дронов мэр Собянин в своем 
Telegram-канале.

Киев не комментировал но-
вую атаку дронов на Москву. 
Украина обычно отрицает при-
частность к ударам по россий-
ской территории, однако ее офи-
циальные лица часто намека-
ют на причастность к атакам. 
Ночная атака беспилотников на 
Москву была «спецоперацией» 
главного управления разведки 
Минобороны Украины, утвер-
ждают мировые информагент-
ства со ссылкой на источник в 
спецслужбах.

Канал «Осторожно, Москва» 
написал, что в Хамовниках на 
Комсомольском проспекте по-
сле атаки беспилотника кроме 
поврежденного жилого дома, в 
котором лопнули стекла в квар-
тирах, также были разбиты ви-
трины магазинов на первом эта-
же.

Позже удар подтвердило 
Минобороны. Там сообщили 
о «пресечении попытки терро-
ристической атаки» со стороны 
Украины. По данным ведомства, 
всего беспилотников было два: 
их подавили средствами радио-
электронной борьбы, после чего 

они «потерпели крушение». По-
страдавших нет.

q q q
В поселке Вольное в Джан–

койском районе Крыма был ата-
кован склад с боеприпасами. По 
данным «112», в военный объект 
попали три ракеты, после чего 

начался пожар. Удар по складу 
с боеприпасами подтвердил гла-
ва Крыма Сергей Аксенов. Так-
же, по его словам, в небе над по-
луостровом были подавлены и 
сбиты средствами РЭБ и ПВО 
11 украинских беспилотников. 
Упавшие обломки повредили 
частный дом в Кировском рай-

оне. По предварительным дан-
ным, пострадавших нет. Однако 
власти приняли решение эваку-
ировать население близлежащих 
сел в радиусе 5 километров от 
места ЧП в пункты временного 
размещения. Аксенов добавил, 
что «в целях безопасности» бы-
ло приостановлено движение по 
железной дороге в Джан койском 
районе и автомобильной трассе 
Джанкой–Симферополь.

Железнодорожное движение 
ближе к полудню возобновле-
но, сообщил глава республики 
Сергей Аксенов. «Возобновле-
но железнодорожное движение 
в Джанкойском районе, которое 
было ранее приостановлено в 
целях безопасности», – написал 
он в своем Telegram-канале. По 
последним данным, было задер-

жано пять поездов: Мо-
сква–Севастополь, Ад-
лер–Симферополь, два 
состава Москва–Симфе-
рополь и Санкт-Петер-
бург–Евпатория.

Российские военные 
сообщили, что отби-
та атака 17 украинских 
беспилотных летатель-
ных аппаратов по объек-
там в Крыму. «Четырнад-
цать украинских БПЛА 
были подавлены сред-
ствами РЭБ, из которых 
одиннадцать беспилот-
ников потерпели круше-
ние в акватории Черного 
моря и еще три упали на 
территории полуостро-
ва», – сообщили в Мино-
бороны РФ. Там сообщи-
ли, что три БПЛА были 
уничтожены средствами 
ПВО. «В результате пре-
сеченной террористиче-
ской атаки пострадавших 
нет», – отметили в ведом-
стве. Также в местных 
Telegram-каналах сооб-
щают о взрывах в Крас-
ногвардейском районе. 
По некоторым данным, 
целью был аэродром в 
селе Веселое.

Это уже третий удар 
по складу боеприпасов 
в Крыму за пять дней. 
В прошлый раз об унич-
тожении такого объек-
та, а также нефтебазы 
в Красногвардейском 

районе сообщалось 22 июля. 
Аксенов также подтвердил, 
что склад боеприпасов в Кры-
му был взорван в результате 
атаки украинского беспилот-
ника.

q q q
Дополнительных поручений 

президента РФ Владимира Пу-
тина в связи с новыми атака-
ми украинских беспилотников 
на Москву и Крым не требует-
ся, силовые структуры в стра-
не находятся в готовности, ве-
дется напряженная круглосу-
точная работа по обеспечению 
безопасности регионов, заявил 
журналистам пресс-секретарь 
главы государства Песков. На 
вопрос журналистов, нужно ли 
дополнительное поручение гла-
вы государства в связи с новы-
ми атаками дронов на объекты в 
РФ, Песков сказал: «Здесь вряд 
ли они требуются. Все, кто зани-
мается обеспечением безопас-
ности наших регионов, они все 
начеку. Все принимают меры».

По сообщениям 
 информагентств

БПЛА атакуют  
Москву и Крым

Москва

Джанкой
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В силу вступил приказ МВД, 
регламентирующий новый по-
рядок надзора сотрудников 
ДПС за дорожным движени-
ем. Это своего рода служеб-
ная инструкция, которая опи-
сывает правила общения ин-
спекторов с водителями. До-
кумент устанавливает новые 
ограничения для работников 
ГИБДД: теперь им запреще-
но брать из рук водителей не 
только деньги и ценные бума-
ги, но и мобильный телефон. 
Кроме того, новая формули-
ровка не оставляет сомне-
ний в праве инспектора оста-
новить машину для проверки 
документов без каких-либо 
дополнительных оснований. 

Приказ МВД №264 («Поря-
док осуществления надзора 
за соблюдением участника-
ми дорожного движения тре-
бований законодательства 
Российской Федерации о без-
опасности дорожного движе-
ния»), который идет на сме-
ну административному регла-
менту 2017 года. 

Из текста нового приказа 
можно сделать вывод о том, 
что полиция при подготовке 
пыталась исключить различ-
ные конфликтные и спорные 
ситуации на дорогах. 

До сих пор, например, ин-
спектору должностной ин-
струкцией запрещалось брать 
у водителя из рук вместе с до-
кументами деньги, ценные бу-
маги и иные «предметы». Те-
перь нельзя «пользоваться 
средствами связи участников 
движения, за исключением 
случаев, не терпящих отлага-
тельства». Официально МВД 
данную новеллу не поясня-
ло, но в сети описаны много-
численные случаи, когда на-
рушители настойчиво просят 
инспектора взять мобильный 
телефон, чтобы поговорить 
с неким родственником или 
«другом» из силовых струк-
тур для «решения вопроса». 
Отныне инспекторы, не же-
лающие ни с кем разговари-
вать, могут сослаться на нор-
му приказа. Напомним, все 
действия сотрудников фикси-
руются на видеорегистратор – 
невыполнение порядка чрева-
то для них санкциями. 

Порой водители при про-
верках требуют от инспек-
торов показать документы о 
проведении рейдов, послу-
живших основанием для оста-
новки (к примеру, рейда по 
проверке пьяных на дорогах). 

В новом регламенте уточ-
нено: автомобилист вправе 
ознакомиться с документами, 
«содержащими информацию 
ограниченного распростране-
ния», в подразделении ГИБДД 
или в отделении полиции. На 
месте сотрудник предостав-
лять эти данные не обязан. 

В регламенте также записа-
на обязанность полицейских 
в случае ДТП сообщать близ-
ким родственникам жертв ава-
рий информацию о больни-
цах, куда направили постра-
давших в аварии. Эта норма 
уже записана в законе о по-
лиции, теперь ее продубли-
ровали в регламенте. Прежде 
сотрудникам при разговоре с 
водителями предписывалось 
«воздерживаться» от «любо-
го вида высказываний и дей-
ствий дискриминационного 
характера по признакам пола, 
возраста, расы, национально-

сти, языка, гражданства, со-
циального, имущественного 
или семейного положения, по-
литических или религиозных 
предпочтений», теперь это 
прямо «запрещено». 

Старый регламент запре-
щал движение авто в слу-
чае, если инспектор обнару-
жил неисправности тормозов, 
рулевого управления, нера-
ботающие фары ночью или 
сломанные стеклоочистители 
во время осадков. Теперь со-
трудник ДПС «вправе потре-
бовать от водителя прекра-
тить движение транспортного 
средства до устранения со-
ответствующих неисправно-
стей», при этом стоянка авто 
во время ремонта не должна 
создавать угрозу безопасно-
сти движения. Если возникли 
более мелкие неисправности, 
то водитель обязан устранить 
их на месте или следовать к 
месту ремонта «с соблюдени-
ем необходимых мер предо-
сторожности». 

Приказ №264 сохраняет за 
ГИБДД возможность вести так 
называемый скрытый надзор 
за движением – речь идет об 
инспекторах, несущих дежур-
ство на авто без цветографи-
ческой схемы. 

На одном из этапов разра-
ботки приказа ведомство хо-
тело разрешить таким сотруд-
никам составлять протоколы, 
но в итоге от идеи отказалось 
(причины неизвестны). Со-
трудники на «гражданских» 
машинах, как и раньше, будут 
следить за движением, фикси-
ровать нарушения с помощью 
камер (при выездах на встреч-
ную полосу, проездах пеше-
ходных переходов и т.д.) и пе-
редавать данные наряду ДПС 
на служебной машине, кото-
рый уже остановит и «офор-
мит» нарушителя. 

Новых прав инспекторам 
порядок не предоставляет, а 
лишь расшифровывает для 
полицейских и водителей не-
которые процедуры, описан-
ные в законах, чтобы исклю-
чить конфликтные ситуации, 
обращает внимание капитан 
ГИБДД в отставке, основа-
тель общественного проек-
та «Подслушано у ДПС» Ва-
лентин Ильинов. «К примеру, 
в старом приказе из-за фор-
мулировок до конца не было 
понятно, может ли инспектор 
остановить машину только 
для проверки документов, не 
имея на это никаких дополни-
тельных оснований, – пояснил 
он.– Теперь этот момент четко 
урегулирован: сомнений нет, 
такое право есть. То же самое 
– с отстранением от управле-
ния». Эта мера обеспечения, 
напомним, применяется при 
пьяном вождении, управле-
нии без прав, при других гру-
бых нарушениях ПДД. Она 
упоминается в КоАП, говорит 
господин Ильинов, но нигде 
не расшифровано, как ее вы-
полнять на практике. «Многие 
инспекторы сомневались – 
новый приказ этот вопрос так-
же снял, – пояснил эксперт.– 
Теперь при отстранении от 
управления инспектор вправе 
требовать от водителя выйти 
из машины, а в случае непод-
чинения – оформить материа-
лы по ст. 19.3 КоАП «Непови-
новение законному распоря-
жению сотрудника полиции». 

Порядок взаимодействия

27 июня в Битцевском лесу 
произошла массовая драка. «Не-
известные» люди в черной оде-
жде избили активистов, которые 
пытаются защищать лес от беспо-
щадного «благоустройства», про-
водимого властями Москвы. 

Местные жители уверены: у 
подрядчиков департамента ком-
мунального ремонта, который 
и отвечает за работы в лесу, нет 
разрешения на использование 
тяжелой техники. Прямо сейчас 
КамАЗы и экскаваторы прокла-
дывают дороги для «благоустрой-
ства», попутно уничтожая живот-
ных и краснокнижные растения. 

«Реабилитация» леса – как 
происходящее называет мэр Мо-
сквы Сергей Собянин – нача-
лась в 2022 году и уже обошлась 
бюджету в 90 миллионов рублей. 
При этом план работ «по благо-
устройству» не видели ни акти-
висты, ни подрядчики, а уже бла-
гоустроенные участки вот-вот 
потеряют охранный статус и ри-
скуют оказаться в зоне массовой 
застройки. 

Выход из метро «Новоясенев-
ская» – застроенный девятиэтаж-
ками спальный район на окраине 
Москвы. Пять минут вдоль мрач-
ного проспекта, шумного рынка 
– и вдруг перед глазами вырас-
тает зеленый оазис. Это Битцев-
ский лесопарк. Второй по вели-
чине природный парк Москвы, 
особо охраняемая территория 
размером около 2200 гектаров. 
Среда обитания для более чем 
150 видов животных и сотни ви-
дов растений, многие из которых 
занесены в Красную книгу. 

В столице, с ее вечным дефи-
цитом пространства, «бесхоз-
ные» территории такого масшта-
ба не могут остаться без внима-
ния властей. «Реновация» дошла 
и до Битцы, как любовно называ-
ют лес местные жители. 

С 2021 года Битцевский ле-
сопарк начали благоустраивать 
в ущерб самому лесу. Далеко 
не всех местных жителей такой 
расклад устроил, многие ста-
ли бороться за сохранение леса 
нетронутым и уходить в акти-
визм. Елена Медведева и Сер-
гей Утришский – из таких людей. 
Сейчас они общественные ин-
спекторы, специально получив-
шие статус в департаменте при-
родопользования Москвы и Ро-
сприроднадзоре. Теоретически 
этот статус позволяет им писать 
жалобы, на которые власти обя-
заны отвечать, устраивать про-
верки выполняемых работ и за-
прашивать необходимую доку-
ментацию, а на практике чаще 
всего – за эти законные дей-
ствия «получать в лицо». 

Только реальное «благоу-
стройство» сильно отличается 
от заявлений Собянина. «Лес-
ной массив серьезно затронут, 
в том числе в глубине леса. А 
строительные работы все еще 
идут», – жалуется активистка 
Елена Медведева. 

За благоустройство терри-
торий в Битце отвечает де-
партамент коммунального ре-
монта и два его подрядчика 
– «СтройСтандарт» и «ЮГ-
2008». И делают они это, как 
полагают активисты, с нару-
шением федеральных законов 
и постановления правитель-
ства Москвы. 

– Власти руками строите-
лей превращают заповедную 
территорию в еще один «парк 
Горького». Они закатывают 
всё в асфальт, делают детские 
и спортивные площадки, хо-
тя десятки таких же есть через 
дорогу в спальных районах. 
Лес ведь не для этого, – воз-
мущается Елена. – На наши 
жалобы чиновники отвечают, 
что основные работы уже за-
вершены, остались только пу-
сконаладочные: подключение 

туалетов, монтирование трена-
жеров. Но прямо сейчас я нахо-
жусь в лесу: напротив меня тех-
ника разрывает грунт и прокла-
дывает дорогу. И это несмотря 
на «успокаивающие» заявления 
Собянина. 

По словам одного из лидеров 
активистов, защищающих Бит-
цу, – Сергея Утришского, власти 
и подрядчики напрочь игнори-
руют все документы, по которым 
нужно благоустраивать особо ох-
раняемую природную террито-
рию. А именно следующие. 

 Несмотря на постановление 
и законы, план благоустройства 
Битцевского леса так никто и не 
видел. Активисты полагают, что 
в финальном виде этого плана 
просто не существует. А строи-
тели перекапывают лес наугад. 

В закупочных материалах 
упоминаются и 300 клеток для 
животных (встает вопрос – за-
чем, да еще и в таком объеме?),  
600 скамеек, 600 урн, 150 беседок,  
100 арок, 500 пергол и 150 каче-
лей, 344 камеры видеонаблюде-
ния и 500 систем радиовещания. 
И это далеко не весь список. 

Конечно, благоустраивать 
особо охраняемую природную 
территорию можно, но делать 
это нужно по правилам, кото-
рые и указаны в Постановлении 
№ 795-ПП. В частности, должен 
быть создан проект благоустрой-
ства, согласованный с департа-
ментом природопользования на 
предмет безопасности и отсут-
ствия вреда для экосистемы. 

«То, что сейчас происходит в 
лесу, не мог согласовать никто. 
Да согласовывать-то нечего, по-
тому что проекта нет, – сокру-
шается Елена. – Мы видим, как 
строители буквально на ходу ре-
шают, куда пойдет дорога и ка-
кое у нее будет покрытие. А по-
том вдруг прибегают заказчики 
и проектировщики и видят, что 
на пути техники одни корни – ну 
нельзя там прокладывать доро-
гу, деревья же погибнут. Но при-
ходится закрывать на это глаза и 
вести асфальт дальше». 

Активисты уверены: работы 
идут в обратном порядке. Сна-

чала рабочие «наобум сносят всё 
живое на своем пути», а потом 
приезжают геодезисты, которые 
наносят «дороги» на карту – как 
будто всё так и надо. 

«Ключевой момент в том, что 
план застройки никто не видел. 
Мы его требуем и ищем уже вто-
рой год. Нас все футболят: и пре-
фектура, и управа, и департа-
мент. Даже сотрудники полиции, 
которых подрядчики любят вы-
зывать в ответ на наши мирные 
протесты, говорили нам, что всё 
по закону и по согласованному 
проекту. Но когда мы просим по-
казать этот проект, все разводят 
руками», – утверждает Медведе-
ва. 

А между тем проект «благоу-
стройства» Битцы стоит около 90 
миллионов бюджетных рублей, 
а если быть точным – 91 792 139 
рублей и 60 копеек. Компания 
ATLAS, которая взялась его ре-
ализовывать, в 2022 году обра-
щалась к экологу Асхату Каюмо-
ву с просьбой дать заключение 
по «наработкам реабилитации» 
Битцевского леса. С одним ню-
ансом: ATLAS требовала от Ка-
юмова подписку о пятилетнем 
неразглашении. На такие усло-
вия эколог не согласился, от уча-
стия в проекте отказался. 

«Благоустраивать лес – это 
глупость и разбазаривание де-
нег. Лес – это не парк, в нем не 
должно быть дорожек, фонарей 
и лавочек. У него задача другая. 
Мы же не строим карусели в по-
ликлиниках», – объяснил свой 
отказ Каюмов. 

Еще одна проблема «благо-
устройства» – использование в 
работах крупногабаритной тех-
ники, которая уничтожает фло-
ру и фауну леса. «Есть документ 
департамента по охране окружа-
ющей среды, который запрещает 
при проведении работ по благоу-
стройству использовать тяжелую 
технику. Запрет грубо наруша-
ется департаментом капиталь-
ного ремонта», – сообщал депу-
тат Московской городской думы 
Сергей Митрохин. 

Сейчас техника просто без-
думно уничтожает травяной по-

кров луга, где росли краснок-
нижные растения. «Это просто 
катастрофа, – говорит Сергей 
Утришский. 

«Более 15 видов краснокниж-
ных растений уже раздавлены. 
К примеру, чина весенняя, ме-
дуница, иван-чай. Уничтожают 
и кормление бражника – крас-
нокнижной бабочки. Из-за это-
го бражник может вообще исчез-
нуть из Москвы». 

Агрессивно настроенные лю-
ди в черной одежде появились 
в Битцевском лесу месяц назад. 
Оказалось, что специально под-
готовленных «вышибал» наняла 
компания «СтройСтандарт» по-
сле первых протестов местных 
жителей, якобы для охраны ра-
бочих. При этом люди в черном 
провоцировали местных жите-
лей оскорблениями, перекрыва-
ли им проход к технике, напада-
ли и избивали активистов, стара-
ясь втянуть в драку. 

Очередная потасовка между 
активистами и наемными бойца-
ми в Битцевском лесу случилась  
27 июня после проверки доку-
ментов у рабочих. 

«Так как власти не отвечают 
на наши запросы, нам прихо-
дится самим бороться с техни-
кой. Мы встаем и не даем проез-
жать технике или ходим проверя-
ем лицензии. Многие здесь, как 
и я, инспекторы, – говорит Еле-
на. Естественно, никто нам ни-
чего не хочет показывать. И вот 
27 числа снова пришли «наемни-
ки», которых вызвал начальник 
участка Андрей Дурнев. Сло-
во за слово они стали нас оскор-
блять и провоцировать. А на-
чальник участка приехал и дал 
им команду «фас!». Тут они и на-
чали нас раскидывать». 

На место потасовки приехала 
полиция: двоих мужчин в чер-
ном задержали, еще двое успе-
ли сбежать. Активисты написа-
ли несколько заявлений о напа-
дении в полицию, но ни одно из 
них не было принято. 

«Тех, кого задержали, почти 
сразу же и отпустили без прото-
кола. Начальник участка нам не 
раз говорил, что у него там со 

всеми связи, что он договорится 
с полицией и ему это не страш-
но», – говорит Медведева. 

Тот самый начальник участка 
«СтройСтандарта» и сам совер-
шал нападения. Так, 1 июля он 
выбил у молодой девушки По-
лины телефон из рук, после че-
го ударил ее в живот. По данным 
активистов, пострадавшая сей-
час находится в больнице, а на-
падавший спокойно «ходит по 
лесу» – полиция искать его не со-
бирается. 

Пока полиция игнорирует 
проблемы, межрайонная при-
родоохранная прокуратура за-
мечает обращения активистов и 
пытается заниматься происходя-
щим в Битце – спасибо, что хо-
тя бы со стороны экологии. «Мы 
регулярно подаем жалобы, по 
которым прокуратура выносит 
решения против подрядчиков. 
Где-то после прокурорских про-
верок от них требуют исправить 
нарушения, где-то штрафуют. 
Недавно им вынесли штраф по 
административной статье 8.39. 
Сейчас идет подсчет суммарно-
го ущерба Мосприродой, и если 
они правильно посчитают, воз-
будят уголовное дело и работы 
наконец-то закончатся», – с на-
деждой говорит Елена. Но на-
сколько ее надежды оправдают-
ся, пока неясно. 

По словам Медведевой, из 
уже сданных «благоустроен-
ных» участков строители вы-
полнили всего 30–40% от изна-
чально запланированных работ. 
А представитель департамента 
капитального ремонта даже по-
обещал активистам, что работы 
«ориентировочно» завершатся в 
июле 2023 года. 

«Но будем честны, до реаль-
ного завершения проекта еще 
далеко. Да и спасать уже нече-
го», – грустно шутит Медведева. 

По мнению активистов, учи-
тывая большой бюджет, отме-
нять проект благоустройства 
власти уже не хотят, а только 
расширяют его. 

«В благоустройство Битцев-
ского леса вложены огромные 
деньги. Так что ради нас и не-
скольких видов флоры и фауны 
они не остановятся», – заключа-
ет Медведева. 

И действительно, 4 июля на 
официальном портале госзаку-
пок появились тендеры на ка-
питальное строительство на тер-
риториях Битцевского леса. Со-
гласно техническому заданию, 
власти хотят вывести 27,31 гек-
тара из пяти недавно «благоу-

строенных» особо охраняе-
мых природных территорий 
(ООПТ), включая и Битцу. 

Исполнитель тендера дол-
жен проанализировать эти 
территории на соответствие 
своему охранному статусу – 
если точнее, провести «ком-
плексную оценку градостро-
ительных предпосылок, вы-
явление тенденций и проблем 
развития территорий». А по-
сле анализа «при выявлении 
участков, не соответствующих 
статусу ООПТ», будут сфор-
мированы «материалы по обо-
снованию корректировки гра-
ниц ООПТ». 

Переводя с бюрократиче-
ского языка на человеческий, 
часть охраняемых террито-
рий попросту лишат статуса 
и начнут там строительство. 
Причем любое. Это могут 
быть и спортивные объекты, 
и торговый центр, и жилые 
комплексы. Активисты сей-
час обдумывают, что с этим 
делать. Но сдаваться они не 
намерены. 

Анастасия  
ВОЛОСНОВА 

«Кедр»

ПОД СОУСОМ  
«РЕАБИЛИТАЦИИ» 

Калейдоскоп
Медведь разорил  
пасеку 

Медведь вышел на пасеку 
около села Петрово в Тарском 
районе, сообщили в минпри-
роды Омской области. Живот-
ное разорило пчелиные ульи. 
Наевшись меду, медведь по-
шел к детскому палаточному 
лагерю «Шторм», находяще-
муся в нескольких километрах 
от пасеки. Но детей тревожить 
он не стал… 

В каждой комнате – 
история 

На раскопках в Помпеях ар-
хеологи обнаружили дом с пе-
чью, фресками с изображением 
еды, уникальными росписями 
на стенах и тремя человечески-
ми скелетами. По их мнению, 
до извержения Везувия здесь 
мог жить состоятельный ком-
мерсант. 

Каток «для одного» 
Покататься на летнем катке 

для одного можно будет до 10 
сентября – во время проведе-
ния Московского урбанистиче-
ского форума. Если вдруг ко-
му-то уже захотелось скользить 
по ледовой глади на свежем 
воздухе, они смогут сделать это 
в «Лужниках». Само собой, лед 
при этом будет искусственный 
(из полимеров). Заметить от-
личие почти невозможно. Ди-
аметр небольшого ледового 
пространства под открытым не-
бом составит всего 10 метров. 

Поезд снес платформу 
Рельс, съехавший за преде-

лы грузового состава, снес кон-
струкции по всей платформе 
Матвеевская в Москве. Благо, 
там не оказалось пассажиров. 
На станции, которая открылась 
всего полтора года назад, те-
перь предстоит делать ремонт. 
Кроме того, стальная балка за-
дела кабину машиниста встреч-
ного состава. По счастливому 
стечению обстоятельств в этот 
момент на платформе никого 
не оказалось, так что обошлось 
без пострадавших. 

Динозавров тоже ели 
Палеонтологи обнаружили в 

Китае ископаемого динозавра 
возрастом 125 миллионов лет, 
которого пожирало млекопита-
ющее. Оно было примерно в три 
раза меньше его. Окаменев-
шее млекопитающее иденти-
фицировали как Repenomamus 
robustus – древнее существо 
размером с домашнюю кош-
ку. Жертвой его нападения 
стал Psittacosaurus lujiatunensis 
– двуногий травоядный дино-
завр. Открытие опровергает 
расхожее мнение, что млекопи-
тающие всегда служили кормом 
для динозавров. 

Сон зависит от страны 
Продолжительность ночно-

го сна людей зависит от стра-
ны, где они живут. К таким вы-
водам пришли южнокорейские 
ученые в ходе исследования с 
участием 30 тысяч человек из 
11 государств. Меньше всего 
спят в Японии – около семи ча-
сов, дольше всего – в Финлян-
дии. Там продолжительность 
сна примерно восемь часов. 

Клад времен Граждан-
ской войны 

На кукурузном поле в Кен-
тукки американец нашел боль-
ше 700 золотых монет времен 
Гражданской войны. Их от-
чеканили в 1850–1863 годах. 
Клад оценивается минимум в 
миллион долларов. Например, 
20-долларовая монета «двой-
ной орел» 1863 года выпуска 
стоила на аукционе 380 тысяч 
долларов. 

Водители и ДПС В Москве разрушают Битцевский лес. Его защитникам противостоят «неизвестные» бойцы

(Оканчание. Начало на 1-й стр.)
Елене первой сообщили из 

Мелитополя, регионального от-
деления агентства РИА Ново-
сти, что Ростислава не стало. До 
мамы не могли сразу дозвонить-
ся. 

– Как же так? Он был опыт-
ным военкором, аккуратным, 
очень взвешенным в своих дей-
ствиях в боевых условиях. Как 
так получилось?..

Елена Михайловна знала Ро-
стислава с детства:

–- В пионеры его принимали. 
Как сыночка любила. Он вырос 
на моих глазах, сформировался 
как мужчина, как патриот, как 
борец за справедливость. Очень 
сложно мне говорить… Не могу 
осознать, что произошла траге-
дия, что не стало очень близко-
го человека. 

Судьбы Е. Кукушкиной и 
Л. Журавлевой соединились в 
Свердловске – Екатеринбурге. 
Обе – убежденные коммунистки, 
члены КПРФ, обе растили сыно-
вей, обе преданные семье и делу. 
Когда в 2014 году, после второ-
го майдана, Донбасс подвергся 
агрессии со стороны украинской 
нацистской армии, Елена и Люд-
мила занялись поставками гума-
нитарки для донбассовцев.    

– Слава родился и воспиты-
вался в обычной семье, – про-
должает рассказ Елена. – Отец 
– военный, боевой офицер, про-
шел обе чеченские войны. Мама 
– по одному образованию эко-
номист-бухгалтер, по другому – 

правовед. И все же особенность 
в этой семье была – вера в соци-
алистическое будущее, в наши 
идеалы.  

Людмила Анатольевна в 1997 
году вступила в КПРФ, и пар-
тийная работа ее поглотила. 
Член бюро Свердловского об-
ластного комитета КПРФ, се-
кретарь Свердловского област-
ного отделения Союза комму-
нистической молодежи (СКМ 
РФ), Свердловского патриоти-
ческого союза. Сейчас – первый 
секретарь Салехардского горко-
ма КПРФ и помощник депутата 
Заксобрания Ямало-Ненецкого 
автономного округа.

В атмосфере веры в справед-
ливость воспитывался Ростис-
лав Журавлев. Стал пионером и 
гордился красным галстуком. А 
подрос – захотелось решитель-
ной борьбы против олигархиче-
ской системы. С юности он начал 
участвовать в политической дея-
тельности. Входил в состав левых 
движений, был одним из органи-
заторов шествий «Антикапита-
лизм».

Елена Михайловна вспомина-
ет: «[Ростислав Журавлев] всту-
пил в ряды КПРФ. Его мама в то 
время была уже одним из руко-
водителей в Свердловском обко-
ме КПРФ. Мы вместе работали. 
Затем он женился, уехал в Тю-
мень. А нас направили на Ямал. 
Слава к нам приезжал, помогал 
в выборных кампаниях. Он соби-
рал команду наблюдателей. При-
езжал в Новый Уренгой, Ямал 

успел узнать. Умел отстаивать 
интересы партии. Честный был 
очень. В 2015 году получил пар-
тийную награду – орден «За за-
слуги перед партией».

У Ростислава – высшее техни-
ческое образование, но волею 
судьбы с 2012 года ушел в журна-
листику. В нем открылся этот та-
лант. Талант военкора, его при-
тягивали горячие точки – Кара-
бах, Афганистан. В 2014 году стал 
работать в Уральском инфор-
мационном интернет-агентстве 
«Ура.ру», которое и направило 
Ростислава освещать Крымскую 
весну. Он комментировал, фото-
графировал подписание догово-
ра о принятии Крыма в Россию. 

– Его репортажи были одни-
ми из самых насыщенных инфор-
мацией, – говорит Елена Михай-
ловна. – Он был вдохновлен, стал 
участником Русской весны. На-
деялся, что Донбасс станет Кры-
мом-2. Но ВСУ развернули вой-
ну. Слава отложил журналист-
скую аппаратуру и взял в руки 
оружие. С июля по декабрь 2014 
года находился в зоне военного 
конфликта в Луганске, вступил 
добровольцем в «Интербригаду» 
в составе батальона «Заря» ЛНР. 

В 2021 году Журавлев пришел 
в «РИА Новости». С первого дня 
СВО – как военкор агентства, 
находился в командировке в зо-
не боевых действий – в ДНР, в 
Харьковской области, затем в За-
порожской области.

В июле 2022-го Ростислав был 
награжден специальным призом 

премии «Золотое перо» за сме-
лость при выполнении журна-
листского долга.  

А Елена с Людмилой неустан-
но паковали и везли на Донбасс 
гумпомощь.

– Бывало, – говорит Елена, – 
укладываем в коробки крупы, 
консервы и прочее, а Людмила 
приговаривает: вдруг что-то из 
этого сыночку попадется.  

Кто знает, может и попада-
лось.

С тех пор как народные ре-
спублики Донбасса, Запорож-
ская и Херсонская области ста-
ли российскими регионами, Ку-
кушкина и Журавлева стали за-
держиваться в Донецке, теперь 
они помогают коммунистам 
ДНР готовиться к выборам в 
Госдуму. Елена как раз была на 
пленуме Компартии ДНР, когда 
пришла трагическая весть. 

– Хорошо, что удалось вместе 
отметить день рождения, – тя-
жело вздыхает Е.М. Кукушки-
на. – Ростислав приехал к нам 
в Донецк с фронта 18 июля, 
ему исполнилось 34 года. Он 
взял пару дней… Сидел с нами 
и завораживал нас своими рас-
сказами. Как он умел расска-
зывать! Из маленького непри-
мечательного, на наш взгляд, 
эпизода он мог сделать художе-
ственный шедевр. И слушаешь 
его с открытым ртом, не заме-
чая времени. Умение говорить, 
владение словом – это у него 
было от Бога. …Сейчас идут со 
всех сторон соболезнования – 

от обычных людей, от универси-
тетских профессоров… Все лю-
били Славу, высоко ценили его 
журналистский талант и чело-
веческие качества. Он запоми-
нался всем, кто с ним общался. 
Он запоминался своей незау-
рядностью.     

Очень трудные, очень скорб-
ные дни предстоят Людмиле 
Анатольевне, Елене Михайлов-
не, другу Ростислава Ивану Зуе-
ву. Они должны из Мелитополя 
перевезти в Екатеринбург тело 
погибшего. Там, в родном горо-
де, будет похоронен незабывае-
мый военкор Ростислав Журав-
лев. Такова воля матери.  

У Ростислава остались двое 
сыновей 6 и 8 лет. 

«Мы их не оставим без под-
держки», – заявляет коммунист 
Елена Кукушкина. 

«Они не будут чувствовать 
себя сиротами», – заявляют в 
КПРФ. 

Общественная палата, Союз 
журналистов и Минцифры хо-
датайствуют о присвоении Ро-
стиславу Журавлеву ордена Му-
жества. 

К этим ходатайствам присое-
диняются коммунисты Россий-
ской Федерации.

В Российском МИДе заяви-
ли, что те, кто виновен в чудо-
вищной расправе над журнали-
стами, понесут заслуженное на-
казание. Меру ответственности 
разделят и поставщики кассет-
ных боеприпасов Киеву. 

Постоянное представитель-

ство России при ЮНЕСКО тре-
бует от организации осудить 
убийство военного корреспон-
дента РИА Новости Ростисла-
ва Журавлева. Такое заявление 
сделал постпред Ринат Аляут-
динов.

Дипломат подчеркнул, что 
безопасность журналистов вхо-
дит в мандат организации, он 
считает, что ЮНЕСКО должна 
обратить внимание стран-чле-
нов на этот акт насилия со сто-
роны киевского режима.

Аляутдинов отметил, что 
ЮНЕСКО так и не высказа-
ла свою позицию по поводу 

убийств Дарьи Дугиной, Влад-
лена Татарского, что говорит 
о двойных стандартах и отсут-
ствии реакции со стороны се-
кретариата организации. А кол-
леги Журавлева, которые про-
должают свою опасную работу 
под огнем вражеских орудий, 
под дождем осколков и разры-
вающихся на миллионы убий-
ственных частиц кассетных бо-
еприпасов, вспоминают своего 
незабвенного товарища – воен-
кора с большой буквы: был сме-
лым, добрым, сильным, всегда 
мог подставить свое плечо, пер-
вым заходил вместе с бойцами в 

освобожденные города, снимал 
кадры, которые сразу же стано-
вились историческими. Он до-
носил людям правду о страшной 
войне, которую ведут украин-
ские неонацисты и империали-
сты всего Запада против России. 

Коммунисты Елена и Людми-
ла, матери России, призывают 
власть повернуть тактику СВО 
на скорейшее завершение кро-
вавой схватки, на скорейшее до-
стижение победы.

Без победы не будет России!

  Подготовила  
Галина ПЛАТОВА  
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